

LA TRAITE NÉGRIÈRE



C'est quoi la traite négrière ?

La traite négrière est définie comme étant un trafic d'esclaves noirs¹. En d'autres termes, elle désigne le commerce d'êtres humains à la peau noire que l'on appelait des Nègres. Contrairement à ce que l'on pourrait penser, l'esclavage n'a pas été mis en place par les pays occidentaux. Depuis presque tout temps, l'Afrique a connu l'esclavage.

De siècle en siècle, la traite d'humains en Afrique a pris plusieurs formes :

3

formes
de traite négrière

La traite interne (ou intra africaine)

C'est la première forme d'esclavage qui aurait été mise en place. Des chefs de villages africains s'échangeaient des individus (des prisonniers de guerre, des ethnies ennemis, des domestiques...) dont ils s'attribuaient la propriété, avec de la marchandise.

La traite orientale ou transsaharienne

Du VII^e au début du XX^e siècle, les peuples arabes et ottomans ont mené cette forme de traite contre les populations noires, faisant 17 millions de victimes².

La traite transatlantique (ou commerce triangulaire)

Moins longue mais de plus grande ampleur, la traite transatlantique a été pratiquée du XV^e au XVIII^e siècle. L'organisation a impliqué 3 continents : l'Afrique de l'Ouest, l'Europe occidentale et les états du Sud des États-Unis.



Focus sur le commerce triangulaire

Le commerce triangulaire est une organisation internationale qui a consisté à échanger des marchandises (du tissu, des armes, des bijoux de pacotille...) provenant d'**Europe** contre des esclaves capturés en **Afrique** (a). Des milliers de captifs embarquaient enchaînés et entassés dans de grands navires appelés **des négriers**. Les armateurs, nom des exploitants de ses bateaux, naviguaient ensuite vers le continent américain (b) pour y vendre aux enchères les esclaves à des propriétaires de terres agricoles qui cherchaient une main d'œuvre « docile et robuste » pour travailler dans les champs de maïs, de coton ou de cannes à sucre... Les armateurs revenaient en Europe avec du sucre, du tabac, du coton et parfois de l'or (c), qu'ils revendaient à de riches familles.



Le commerce triangulaire est la seule forme de traite à avoir été réglementée par un texte de loi et à avoir laissé des registres de bords permettant de comptabiliser les transactions.



Le Code noir est une ordonnance rédigée par Jean-Baptiste Colbert alors secrétaire d'État à la Marine sous Louis XIV et adoptée en 1685. Le texte de loi (actualisé en 1724) légalise l'esclavage en définissant les règles de détentions des esclaves qualifiés de biens « meubles », ainsi que les obligations et restrictions qui leur sont imposées.

On estime à plus de 15 millions³ d'Africains déportés vers ces pays du « Nouveau Monde ».



Le sais-tu ?

1794, la France abolit l'esclavage

1802, Napoléon rétablit l'esclavage

1848, l'esclavage est aboli dans les colonies françaises

1948, La Déclaration universelle des droits de l'Homme interdit l'esclavage

1- Larousse, définition de la traite négrière.

2- D'après les études de historien américain Ralph Austen, *African Economic History*, 1987.

3- Chiffres des Nations Unies, Traite des esclaves.

Sources : *L'Esclavage: de l'Antiquité à nos jours*, édition 2013. Auteur : Mathilde Giard